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Beratungsgegenstand 
 
Medizinische Grundversorgung in Reichenbach mittel- und langfristig sichern 
- Antrag der SPD-Fraktion vom 26.10.2021 
 
Gemeinderat 14.12.2021 öffentlich beschließend 
 
 
Anlagen: 
- SPD-Antrag - medizinische Grundversorgung 
- Faktenblatt Hausärztebefragung im Landkreis Esslingen 
- Mitglieder der Kommunalen Gesundheitskonferenz 
- Praxismodelle im Überblick 
- Versorgungsebenen 
 
Kommunikation: 
Priorität B: Bürgermeister und Amtsleiter sind vom Sachbearbeiter aktiv zu informieren. Der 
Gemeinderat erhält die Informationen auf Wunsch ebenfalls, jedoch sollte hier nicht die 
Erwartungshaltung entstehen, dass Gemeinderäte über jeden Schritt der Verwaltung im Detail 
Bescheid wissen müssen. Beteiligte / Betroffene und die Öffentlichkeit werden über das Ergebnis 
informiert 
 
 
Finanzielle Auswirkungen:  Ja  Nein 
 

 Ergebnishaushalt        Investitionsmaßnahme       
Teilhaushalt:       / Produktgruppe:        Investitionsauftrag:       
 

 Ausgaben 
in € 

lfd. 
Jahr 

Folgejahr(e) Einnahmen 
in € 

lfd. 
Jahr 

Folgejahr(e) 

Planansatz                 

üpl / apl                 

Gesamt                 

 
 
Auswirkungen auf das Klima:  Ja  Nein 
 

 +2                      +1                       0                         -1                          -2 
 
Begründung: 
 
 
 
 
 



Beschlussvorschlag: 
 

1. Von der Sachdarstellung wird zustimmend Kenntnis genommen. 
2. Die Verwaltung wird beauftragt im Rahmen der Kommunalen Gesundheitskonferenz 

des Landkreises die Neuansiedlung von Ärzten, bzw. die Nachfolgeregelung in 
Arztpraxen für Reichenbach Kontakt anzusprechen, damit die ärztliche 
Grundversorgung in Reichenbach mittel- und langfristig gesichert ist. 

  
 
 
Sachdarstellung: 
 
Am 26. Oktober 2021 hat die SPD Gemeinderatsfraktion Reichenbach an der Fils im Rahmen 
einer Gemeinderatssitzung den Antrag hinsichtlich der mittel – und langfristigen Sicherung der 
Medizinischen Grundversorgung gestellt. Der Antrag ist als Anlage beigefügt.  
 
Kassenärztliche Vereinigungen 
 
Alle praktizierenden Ärzte, die in einem bestimmten Bezirk zur ambulanten Behandlung von 
gesetzlich versicherten Patienten zugelassen sind, gehören den Kassenärztlichen Vereinigungen 
an. Die kassenärztlichen Vereinigungen sind Körperschaften des öffentlichen Rechts und als 
Selbstverwaltung organisiert. In Deutschland gibt es insgesamt 17 kassenärztliche Vereinigungen 
auf Landesebene (zum Beispiel die kassenärztliche Vereinigung Baden-Württemberg) und eine 
kassenärztliche Vereinigung auf Bundesebene.  
 
Aufgabe der kassenärztlichen Vereinigungen ist es unter anderem die ambulante Versorgung der 
in der gesetzlichen Krankenversicherung versicherten Bevölkerung zu gewährleisten.  
 
Bedarfsplan 
 
Über die Bedarfsplanung wird gebietsweise festgelegt, wie viele Ärzte und Psychotherapeuten 
einer bestimmten Fachrichtung sich dort niederlassen dürfen. 
Die Fachrichtungen der kassenärztlichen Versorgung wurde in unterschiedlichen 
Versorgungsebenen zusammengefasst. Als Anlage ist eine Übersicht dieser Versorgungsebenen 
beigefügt. 
Die hausärztliche Versorgung ist die räumlich kleinste Versorgungsebene, sie ist kleinräumiger 
angelegt als die Landkreise. Der Landkreis Esslingen ist in folgende Versorgungsgebiete 
(Mittelbereiche) eingeteilt: Esslingen, Nürtingen und Kirchheim unter Teck. Filderstadt und 
Leinfelden-Echterdingen gehören zum Mittelbereich Stuttgart. 
 
Reichenbach an der Fils ist dem Mittelbereich Esslingen zugeordnet. 
 
Kommunale Gesundheitskonferenz 
 

Das Gesundheitsamt Esslingen, das beim Landkreis angesiedelt ist, hat eine kommunale 
Gesundheitskonferenz beim Landkreis eingerichtet. 
 
Die kommunale Gesundheitskonferenz versteht sich als Verbund von Akteuren 
insbesondere aus den Bereichen Gesundheit, Soziales und Wirtschaft im Landkreis 
Esslingen, mit dem Ziel, die Gesundheit der Bürgerinnen und Bürger im Landkreis auf 
hohem Niveau zu erhalten und zu verbessern. 
Medizinische Versorgung, Rehabilitation und Pflege, sowie Gesundheitsförderung und 
Prävention in Lebenswelten sind die Themenfelder. Eine Übersicht über die 
Zusammensetzung der kommunalen Gesundheitskonferenz ist als Anlage beigefügt. 
 
 



Hausärztliche Versorgung im Landkreis Esslingen 
 
Aktuelle Daten der Bedarfsplanung der kassenärztlichen Vereinigung Baden-Württemberg 
deuten darauf hin, dass es aufgrund der Altersverteilung der Hausärztinnen und Hausärzte künftig 
zu Versorgungsengpässen kommen kann. 
 
Die kommunale Gesundheitskonferenz des Landkreises Esslingen hatte im April 2019 den 
Themenschwerpunkt „Hausärztliche Versorgung“ festgelegt. In der entstandenen Arbeitsgruppe 
wurde beschlossen, eine schriftliche Befragung aller Hausärztinnen und Hausärzte im Landkreis 
Esslingen durchzuführen. Das Datenblatt mit den wichtigsten Ergebnissen der Befragung ist als 
Anlage beigefügt. 
 
Weiteres Vorgehen 
 
Die Neuansiedlung von Ärzten, beziehungsweise die Nachfolgeregelung in Arztpraxen bei 
Generationswechseln ist ein sehr komplexes Thema, das nicht nur Reichenbach an der Fils, 
sondern eine Vielzahl von Kommunen beschäftigt. Auf der Grundlage der vorliegenden Fakten hat 
die Verwaltung bereits mehrmals bei der kassenärztlichen Vereinigung vorgesprochen. Dabei 
wurde jedes Mal auf die Regionalität der unterschiedlichen Versorgungsebenen verwiesen. Selbst 
örtlich niedergelassene Ärzte, die vielseitig ihre Praxis beworben und ebenfalls mit Vertretern 
unterschiedlicher Organisationen Kontakt aufgenommen haben, konnten keine Nachfolgerin bzw. 
keinen Nachfolger finden. 
 
Im Rahmen der Haushaltsdebatte des Kreistags haben die Freien Wähler eine Neuauflage der 
Gesundheitskonferenz für das Jahr 2022 beantragt. Hierbei soll der Schwerpunkt auf einer 
Strategie zu Verbesserung der ärztlichen Versorgung im Landkreis Esslingen liegen. Es soll dabei 
auch aufgezeigt werden, wie der Landkreis die Kommunen in Ihren Bemühungen ausscheidende 
Hausärzte zu ersetzen, unterstützen kann.  
 
Die kommunale Gesundheitskonferenz hat ein breites Spektrum an Fachleuten mit den 
notwendigen Verbindungen in die jeweiligen Fachkreise. Aus diesem Grund wird empfohlen den 
vorliegenden Antrag an die kommunale Gesundheitskonferenz zu verweisen. 
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